

Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER)

Una manera de hacer Europa

PARTICIPACIÓN EDUSI

INFORME DE SISTEMATIZACIÓN



Foro experto

PATRIMONIO Y MEDIO AMBIENTE URBANO

NOVIEMBRE 2020



Estrategia Aglomeración Urbana
de Granada



Estrategia Metropolitano Suroeste
de Granada

Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER)

Una manera de hacer Europa

MEMORIA DE PARTICIPACIÓN DE LAS EDUSI METROPOLITANAS DE GRANADA

EDUSI Aglomeración Urbana de Granada | EDUSI Metropolitano Suroeste

FORO EXPERTO EN PATRIMONIO Y MEDIO AMBIENTE URBANO

INFORME DE SISTEMATIZACIÓN

Noviembre 2020

Dirección

Delegación de Empleo y Desarrollo Sostenible. Diputación de Granada

José Mateos Moreno. Director General de Empleo y Desarrollo Sostenible

Miriam Prieto Labra. Jefatura de Servicio de Desarrollo

Mª Trinidad Manrique de Lara Vílchez. Oficina de Proyectos Europeos

Rocío Cerezuela Requena. Empleo y Desarrollo Sostenible

Coordinación temática

Miguel Castellano Gámez. Diputación de Granada

Coordinación metodológica e informe de sistematización

Senda ecosocial S. Coop. And. (tallerecosocial.coop)

José María López Medina. Dr. Arquitecto urbanista.

Rafael Fuentes-Guerra Soldevilla. Geógrafo urbanista.

Granada, noviembre 2020

Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER)

Una manera de hacer Europa

CONTENIDOS

1	CONTEXTO Y OBJETO DE LA MESA.....	4
2	MEMORIA METODOLÓGICA.....	5
3	INFORME DE RESULTADOS.....	6
4	ANEXOS	¡ERROR! MARCADOR NO DEFINIDO.

1 CONTEXTO, ANTECEDENTES Y OBJETO DEL FORO

En las dos primeras Mesas de participación sobre Patrimonio y Entorno urbano, uno de los temas que centró el interés del debate fue la conveniencia de identificar actuaciones de un cierto carácter vertebrador o estructurante a escala metropolitana.

Otra de las cuestiones que salió en las mesas es la oportunidad de rescatar trabajos y propuestas formuladas por equipos expertos del ámbito universitario y el asociativo, cuya viabilidad vale la pena estudiar de cara a su posible encaje en figuras y cauces de inversión europea, como puedan ser la Nueva Agenda Urbana o, si fuera posible, con remanentes de las propias EDUSI. Asimismo, también se señaló la conveniencia de preparar con suficiente antelación las nuevas propuestas a estudiar.

Por parte de la Unidad de Gestión de las EDUSI, junto a la consultora Senda ecosocial cooperativa, todo ello se concibió como una oportunidad de dar un cierto giro al formato de participación predominante hasta el momento, y se decidió poner en marcha dos acciones:

- 1) crear un Banco de proyectos metropolitanos o acciones estratégicas de vocación estructurante a nivel supramunicipal, alineadas con los objetivos de la Agenda urbana y el desarrollo urbano sostenible; y
- 2) convocar un foro experto compuesto por personas de los ámbitos académico y asociativo para poner en común las propuestas que se reciban.

Con dicho propósito, los pasos inmediatos que se propusieron dar son los siguientes:

- Recopilar propuestas de proyectos mediante un formulario.
- Convocar una sesión de trabajo de dicho Foro experto el miércoles 25 de noviembre para hacer una primera valoración conjunta de las propuestas recibidas en términos de impacto y de viabilidad.

Se solicitó enviar una respuesta al formulario por cada proyecto remitido, incluidos los ya enviados tras las anteriores mesas de participación, para ayudar a organizar la información de forma esquemática.

Las propuestas podrían asimismo acompañarse de documentos más extensos remitiéndolos a <entornourbano.edusi@dipgra.es> o a <patrimonio.edusi@dipgra.es>.

Se convocó como una primera reunión de estas características y el Banco de proyectos seguirá abierto a futuras aportaciones.

2 MEMORIA METODOLÓGICA

2.1 SECUENCIA METODOLÓGICA

2.1.1 PARTE 1: FORMULARIO

A través del formulario se recabaron 5 nuevas propuestas, ya que las primeras habían sido remitidas con anterioridad a través del email de la coordinación temática, a partir de las mesas celebradas.

2.1.2 DISEÑO DE LA SESIÓN

A partir de ahí, se diseñó una dinámica pautada en cinco pasos: 1) Enmarcar y acotar la sesión; 2) Presentación del grupo y de las propuestas; 3) Valoraciones sobre el impacto esperable de los proyectos; 4) valoraciones sobre su viabilidad; 5) espacio abierto para recoger otras consideraciones.

No se pretendía un análisis en profundidad, lo cual hubiera requerido disponer con más antelación de las propuestas y estudiarlas previamente, sino más bien una aproximación colectiva.

Se optó por priorizar la dimensión cualitativa de los espacios de participación en tanto espacios de encuentro e intercambio para generar dinámicas e identificaciones grupales, por encima de la dimensión técnica de un análisis detallado de las propuestas, que también ha de abordarse, pero puede hacerse en otras instancias de trabajo.

2.1.3 PARTE 2: ENCUENTRO ONLINE

Junto a las propuestas recibidas y presentadas en la reunión, a lo largo de la sesión se plantearon otras, algunas de las cuales tenían un cierto grado de desarrollo y otras se plantearon como ideas incipientes o propuestas para nuevos proyectos.

2.2 PARTICIPANTES

En relación a la paridad y diversidad de perfiles participantes, se había detectado que en las últimas mesas, en las que hubo una representación preponderante de voces expertas por encima de la representación municipal, predominaba el perfil de los varones de mediana edad y ligados al campo urbanístico y medio ambiental. De modo que en esta ocasión se hizo un mayor esfuerzo por equilibrar y diversificar su composición y se confeccionó un listado de personas más amplio en cuanto a representación femenina y franjas de edad, así como a perspectivas disciplinares.

La invitación se remite a 33 personas, entre las cuales hay 17 mujeres y 16 hombres. Y por otro lado hay 11 provenientes de asociaciones, 18 del ámbito universitario y 4 de perfil profesional o institucional.

Esto tuvo su reflejo en la inscripción, que, si bien en términos generales no fue elevada, entre las 12 personas inscritas se encontraron 5 mujeres y 7 hombres, y desde el punto de vista cualitativo sí que significó una mejora. Se incorporan además otras miradas disciplinares desde especialidades como Historia o Ciencias empresariales.



3 INFORME DE RESULTADOS

3.1 RESULTADOS

Presentamos las capturas de pantalla de las pizarras utilizadas en la sesión:



En primer lugar se explica el objeto y alcance de la sesión, así como la secuencia de trabajo que se ha trazado: la idea es poner en común ideas y proyectos, y hacer una breve valoración inicial de qué tipo de proyectos podrían ser más viables –en el plano técnico y el de la gobernanza- e impactantes en términos de vertebración metropolitana. Todo ello de una manera aproximada y preliminar, puesto que no cabe aquí entrar en una valoración técnica rigurosa: el sentido de la actividad es más bien la puesta en común y que el grupo produzca ideas en conjunto que la profundización en cada idea.



A continuación se invita a las personas asistentes presentarse y a exponer brevemente los trabajos aportados desde cada ámbito. Recogemos algunas anotaciones de las aportaciones presentadas:

Miguel Ángel Molinero. Pone en situación de los trabajos que están abordando desde AUCA

- Recuperación de los ríos
- Arroyo Salado, en convenio con la CHG para preservar recursos naturales en prevención de avenidas
- Recuperación del Genil. Eje vertebrador. Tramo fuente Vaqueros 1 km piloto
- Canales históricos en la Vega. Paralelos al Genil, como recuperación del paisaje con usos lúdico-regenerativos. Madres del Rau; Canal de San Juán, etc...
- Renaturalización de acequias históricas que se han cementado como corredores verdes
- Recuperación de caminos públicos articuladores en bici y peatonal
- Recuperación red de miradores de la Vega

J. C. Reina

- Sobre los miradores. Completar con los trabajos realizados desde la UGR en el Cerro del Sol y Valle del Darro
- Estudio de paisajismo miradores en el entorno de la Alhambra ulterior
- Poner en común los proyectos de los miradores y de las acequias para sacar un piloto y articular los caminos 9a partir de estos.

Manuela Martínez

- Coser la red de miradores de la Vega con los de la Alhambra

J. Peña (Somos Vega, somos tierra)

- Se van implementando líneas formativas tanto en Monachil como en Santa fe
- Líneas de tendencia agrícola, agroecológica, autoconsumo y ecológica. Relevo generacional.
- “Monachil nos une” que da sentido a la Vega Sur



Mª Elena Díez

- Necesario resaltar la educación patrimonial además de la agrícola y patrimonialista
- Arquitectura y vivienda tradicional. Alquerías de la Vega
- Necesario abordar estas iniciativas con perspectiva de género. Ruta de mujeres en la Zubia. Mujeres en el campo
- Ciudad islámica como raíz de la Vega

Juan Raya

- Apunta la oportunidad del proyecto integrador de los 5 Ríos
- Intervención del Río Genil hasta Loja

Celia Martínez

- Es necesario integrar los proyectos
- Agenda global del cambio climático y su relación con el patrimonio
- Los paisajes del agua

J. Peña

- Sugiere la replicabilidad de su proyecto “Recuperando el abrazo por la Vega”. Su7 viabilidad está acreditada desde la participación de la ciudadanía y los ayuntamientos, desde el desarrollo local, alimentación, salud, movilidad... Está bien orientado y bien enfocado
- Estamos en un momento en que es necesario la relación particularizada con cada ayuntamiento
- Inversión principal de recursos públicos y líneas formativas

A partir de esta ronda de intervenciones, empiezan a perfilarse ciertas tipologías o temáticas de proyectos:

- 1) intervenciones estructurantes en torno a cauces fluviales;
- 2) redes de miradores;
- 3) recuperación de infraestructuras hidráulicas: canales, acequias,...
- 4) intervenciones en torno al patrimonio histórico: alquerías, calzadas romanas, arquitectura y vivienda...
- 5) recuperación de caminos rurales y vías pecuarias;
- 6) o iniciativas de vocación más integral como Recuperamos el Abrazo con la Vega.

3

valoración de impacto

vertebración metropolitana y sostenibilidad

30'

Foro experto EDUSI_Patrimonio y medio ambiente



A continuación, se invita a que el debate avance en la senda de aportar criterios o valoraciones en términos del eventual mayor o menor impacto de las actuaciones, así como de su viabilidad económica y de gobernanza. Se señala, en ese sentido, la oportunidad de las intervenciones en torno a elementos lineales con capacidad de estructuración territorial: proyectos basados en la recuperación ambiental y adecuación de itinerarios en cauces de ríos, proyectos como el de la acequia del Albaricoque, enfoques integrales como el de Abrazo con la Vega. Se valora asimismo la pertinencia de proyectos de redes de caminos y miradores. Destaca por su grado de maduración y definición el proyecto piloto del pasaje metropolitano del río Monachil.

4

valoración de viabilidad

gobernanza / económica

45'

Foro experto EDUSI_Patrimonio y medio ambiente



5

espacio abierto

Todo lo demás: dudas, consultas, sugerencias...

20'

Perspectivas transversales

5

Educación patrimonial: arquitectura y vivienda; perspectiva de género

Perspectiva transversal: CAMBIO CLIMÁTICO

Frente de trabajo común en pro de la gobernanza metropolitana.

Possibles Convenios Diputación-UGR y colectivos, empresarios.

Siguientes pasos: sistematizar en fichas los proyectos más desarrollados como base para una siguiente sesión más en profundidad

Criterios generales

Priorizar tipologías de proyectos

Caminos y Miradores periurbanos y urbanos

Proyectos de recuperación en torno a cauces de ríos

Foro o perspectiva encaminada a abordar o imaginar futuros posibles compatibles con la situación actual. Falta ideas para ese futuro que es distinto, por mucho que rescatemos valores del pasado

Salvar lo que queda de la Vega

Rescatar el espacio público para la ciudadanía

miro talleresocial.coop

En paralelo, a lo largo de la sesión, se han ido anotando ideas, reflexiones y propuestas no ya ligadas a proyectos concretos sino de carácter más general. Por un lado, se recogen propuestas de perspectivas transversales para las que las participantes ofrecen su experiencia y que sería deseable introducir:

- Educación patrimonial en torno a temáticas como arquitectura y vivienda
- Perspectiva de género
- Cambio climático
- Gobernanza: promover un frente de trabajo común desde Diputación y este Foro para avanzar, aunque sea parcialmente, en construir espacios de gobernanza para actuaciones metropolitanas. A falta de una estructura de gobernanza real y efectiva, algo a día de hoy políticamente fuera de alcance, con la UGR y asociaciones si es posible la interlocución. Por ejemplo, se podría proponer convenios con la UGR para financiar trabajos fin de máster y Agenda urbana 2021.

Por otro lado, se proponen algunos criterios generales. Se apunta a la priorización de las tipologías de proyectos de recuperación de cauces de ríos y los basados en redes de caminos y miradores.

También se hacen valoraciones de carácter más integral desde una perspectiva amplia, apuntando como principios generales en todas las intervenciones:

- Tender a preservar lo que queda de la Vega.
- Rescatar espacio público para la ciudadanía.
- Acompañar la recuperación del patrimonio de una visión capaz de imaginar futuros compatibles con el punto de partida de la situación actual.

Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER)

Una manera de hacer Europa

Se valora positivamente, por último, que Diputación haya abordado este trabajo y se señala la dificultad que ahora tiene que enfrentar para considerar y reunir todas las aportaciones de forma conjunta.

3.2 PRÓXIMOS PASOS

Los siguientes pasos han de ser sistematizar en fichas los proyectos más desarrollados, como base para un estudio más detallado y preparar una siguiente sesión que permita exponerlos con más profundidad, previamente estudiada su viabilidad y su posible modelo de gobernanza.



Estrategia Aglomeración Urbana
de Granada



Estrategia Metropolitano Suroeste
de Granada